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За окнами в тот день шел снег, и темпе-
ратура на градуснике показывала ми-

нусовую отметку, но в стенах детского до-
ма царила по-настоящему теплая и ра-
достная атмосфера. Ребята пели песни и 
шуточные частушки, танцевали зажига-
тельные танцы, участвовали в веселых 
конкурсах, конечно, не без помощи своих 
старших наставников. 

Актовый зал, где проходил концерт, был 
украшен красивыми детскими рисунками 
и поздравлениями. Большие разноцвет-
ные буквы, подвешенные почти к самому 
потолку, сложились в слова — «С днем 
рождения!». Сразу было видно: учителя и 
их воспитанники  готовились к торжест-
венному событию долго.

— Каждый раз мы стараемся подарить 
детям настоящий праздник. Придумыва-
ем всевозможные творческие конкурсы, 

игры. И эти мероприятия мы проводим не 
только ради детской забавы. Наша цель — 
обучить наших воспитанников чему-то но-
вому, показать, что для них хорошо, а что 
— плохо. И сделать это ненавязчиво, иг-
рая, — сказала педагог-воспитатель Ни-
кольского детского дома Елена Федоров-
на Воронкова.

Действительно, на праздничном вече-
ре детям пришлось не только разгадывать 
кроссворды и загадки, петь и танцевать, 
но и задуматься над тем, что может стать 
с ними в недалеком будущем, если они 
будут плохо учиться в школе. Например, 
превратятся в большую ленивую черепаху 
Тортилу. Этот сказочный персонаж, хоть и 
без золотого ключика, но в шляпе и ог-
ромных очках, заглянул к ребятам на ого-
нек. Надежда Владимировна Калинина 
приложила все свои творческие способ-

ности, чтобы перевоплотиться из доброго 
воспитателя в старую ленивую черепаху, 
плохо успевающую на уроках в школе. 

Надежда Владимировна работает вос-
питателем в Никольском детском доме не 
так давно, с декабря 2008 года, но как ни-
кто другой умеет находить контакт с каж-
дым ребенком.

А помогает ей в этом нелегком труде 
еще один новый педагог — Татьяна Геор-
гиевна Овсянкина —  человек с невероят-
но добрым сердцем, по-настоящему лю-
бящий детей.  

Именно Татьяна Георгиевна была веду-
щей праздничного концерта. И в ее обязан-
ности входило не только объявление кон-
курсов, вручение призов, поздравление де-
тей, но и  непосредственное участие в ме-
роприятиях. Она вместе с другими участ-
никами пела песни, загадывала загадки.

Конечно, главными на праздничном ве-
чере были именинники. Девять ребят — 
Максим и Маша Глазковы, Костя Григо-
ренко, Вика Кичайкина, Юра Лобанов, 
Настя Реденкова, Дима Семченко, Леня 
Терешкин и Таня Чичикало не только при-

нимали поздравления, но и участвовали в 
конкурсах вместе с другими ребятами. 

Мальчики танцевали брейк-данс, Ма-
ша Глазкова и Настя Реденкова пели в ка-
раоке известные всем песни Ю. Николае-
ва и Т. Овсиенко — «День рожденья» и 
«Школьная пора». Зрители не перестава-
ли аплодировать выступавшим, подпева-
ли им в такт. 

Когда праздничный концерт подошел к 
концу, настала самая долгожданная для 
всех именинников минута — вручение по-
дарков.

Воспитанники Никольского детского 
дома, улыбаясь, выходили на середину 
актового зала, где их награждала Елена 
Валентиновна Сапожникова — замести-
тель руководителя управления Федераль-
ной налоговой службы (на снимке). 

Самые маленькие именинницы — Та-
ня Чичикало и Вика Кичайкина, которым 
исполнилось всего 9 лет, получили в по-
дарок по большой, красивой, говорящей 
кукле. Девочки постарше — набор 
средств по уходу за волосами. Мальчики 
— машины и наручные часы.

— Мне хочется верить, что все ребята 
по прошествии многих лет не забудут эти 
замечательные праздничные встречи с 
конкурсами и подарками, своих воспита-
телей и товарищей, с которыми вместе 
жили и учились. Сегодня я хочу пожелать 
как сегодняшним именинникам, так и 
всем другим воспитанникам, чтобы все 
их мечты осуществлялись, а сердца всег-
да были добры и открыты, — сказала на-
последок Елена Валентиновна. 

К таким теплым пожеланиям не могла 
не присоединиться директор Светлана 
Юрьевна Дейкова, которая за долгие го-
ды работы в Никольском детском доме 
стала для всех мальчишек и девчонок на-
стоящей доброй и любящей мамой. Но 
только поздравлениями свою речь она 
не завершила. Звучали и слова благо-
дарности за подаренную детскому дому 
машину.

— Хочется сказать огромное спасибо 
всем сотрудникам управления Феде-
ральной налоговой службы за такой нуж-
ный и незаменимый для нашего детского 
дома подарок. Теперь, наконец, у нас по-
явилась возможность выезжать в город 
за покупками на своем собственном 
транспорте.     

А ребята тем временем стали расса-
живаться за праздничные столы, застав-
ленные салатами, мороженым и конфе-
тами. Только Леня Терешкин и Юра Ло-
банов так увлеченно рассматривали по-
даренные им машины, что даже не заме-
тили, как с кухни принесли огромный 
торт, украшенный кусочками фруктов.

Никто не остался равнодушным к кон-
церту. Гостей и педагогов тронули вы-
ступления ребят, с чьих лиц не сходила 
улыбка до самого окончания вечера. И 
взрослым нужно постараться приложить 
все усилия, чтобы эти дети не смогли по-
чувствовать себя одинокими. 

Ольга ВОЛОДИНА. 

День именинника в детском доме
Недавно в Никольском детском доме Свердловского района 

прошел праздник «День именинника», посвященный всем ребятам, 

чьи дни рождения пришлись на зимние месяцы. Поздравить 

воспитанников приехали сотрудники Управления Федеральной 

налоговой службы России по Орловской области. Эти постоянные 

спонсоры привезли с собой стол для игры в теннис с ракетками и 

мячами, школьные принадлежности (тетради, линейки, ручки, 

цветные фломастеры). Но главным их подарком стал автомобиль 

«Нива» (ВАЗ-2113), которого с нетерпением ждали и работники, 

и ребята Никольского детского дома.

Чуден Днепр при тихой 

погоде. Река плавно 

несет свои воды мимо 

города Дорогобужа 

Смоленской области 

куда-то далеко за 

горизонт — туда, где 

моря и океаны, 

которые Валентин 

Беляев обязательно 

увидит, когда 

вырастет. Уже в 

детстве он знал, что, 

став взрослым, свяжет 

свою судьбу с морем. 

Другие варианты 

жизненного пути 

им даже не 

рассматривались...
1976 год. Балтийский 

флот. Мичман Беляев назна-
чен командиром взвода мор-
ской полковой связи. Поза-
ди два года учебы в школе 
техников ВМФ и несколько 
месяцев службы в должно-
сти начальника радиостан-
ции.

— В моем подчинении бы-
ло около тридцати человек. 
Уже тогда я понял, какую ог-
ромную роль играет челове-
ческий фактор, как много за-
висит от взаимоотношений, 
которые командир выстраи-
вает со своими подчиненны-
ми, — вспоминает В.А. Беля-
ев.

А вышестоящие над ним 
командиры увидели, что 21-
летний мичман не только хо-
рошо разбирается в технике, 
но и умеет создавать особую 
психологическую атмосферу 
в коллективе, которая, в свою 
очередь, положительно ска-
зывается на боеготовности 
подразделения. Но, чтобы 
стать настоящим знатоком 
человеческих душ, — нужно 
было учиться и учиться.

Он подает документы в Ки-
евское высшее военно-морс-
кое политическое училище. 
Конкурс был большой, но Ва-
лентин Беляев успешно сдал 
экзамены и был зачислен в 
учебное заведение. В 1983 
году он закончил его с отли-
чием и получил назначение 
на Черноморский флот. Слу-
жил на малом противолодоч-
ном корабле, на дизельных 
подводных лодках. Служил 

честно и добросовестно, как 
подобает офицеру.

Но тут задули ветры пере-
мен. Кто мог представить, ка-
кие бури и штормы они при-
несут? От такой политиче-
ской непогоды не спасет 
срочное погружение. Делили 
флот, делили Черное море, 
делили морскую славу своих 
сиятельных предков.

Так просто: выйти и зачи-
тать перед строем текст при-
сяги на украинском языке. И 
вот тебе уже и льготы и пре-
ференции. Новоиспеченное 
правительство «незалежной 
и самостийной» тогда не ску-
пилось на поддержку своих 
моряков. Некоторые бывшие 
советские офицеры перешли 
на службу в Украинский флот.

Беляев так поступить не 
мог. Он подал рапорт о пере-
воде на Северный флот.

Суровый Кольский полу-
остров после непростых ис-
пытаний, выпавших на долю 
моряков-черноморцев, ка-
зался родным, теплым,  уют-
ным. Вначале Беляев служил 
в штабе, а в 1996 году был на-

значен заместителем коман-
дира по воспитательной ра-
боте атомного подводного 
ракетного крейсера «Орел». 
Примерно в это же время ко-
мандиром АПРК «Орел» был 
назначен Виктор Анатолье-
вич Осекин.

Середина девяностых. Ли-
беральное правительство 
поддерживало армию и флот 
больше на словах. Боеготов-
ность частей снижалась, ма-
териальная база не обновля-
лась, офицеры из-за низких 
зарплат увольнялись в запас. 
Рыночная стихия не обошла 
стороной и «Орел».

— Мы стали думать с Вик-
тором Анатольевичем о том, 
как сделать так, чтобы улуч-
шить положение матросов, 
офицеров. Вот тогда я и на-
писал письмо в вашу газету, 
— вспоминает Валентин 
Алексеевич. — Приехал кор-
респондент  «Орловской 
правды», познакомился с на-
шей службой, посмотрел на 
наше житье-бытье. Его ста-
тья привлекла внимание ад-
министрации Орловской об-

ласти, мэрии города Орла.
В жизни «Орла» начался 

новый период, который про-
должается до сих пор, и хо-
чется верить, что он продлит-
ся надолго. О тесных шефс-
ких связях Орла с «Орлом» 
наши областные СМИ писали 
неоднократно. И дело, навер-
ное, не только в прочной ма-
териальной помощи, которую 
оказывало и оказывает руко-
водство города и области 
подшефному кораблю. Стало 
доброй традицией отправ-
лять орловских парней слу-
жить на подводную лодку. От-
правлять с напутственными 
словами моряков-подводни-
ков, ветеранов Великой Оте-
чественной войны, предста-
вителей власти.

— У нас сложился костяк, 
который составляли орловс-
кие матросы. И я в своей ра-
боте опирался на них. Когда 
18-летний парень служит на 
корабле, который носит имя 
его родного города, он ста-
рается оправдать доверие 
своих земляков, чей покой 
охраняет, — сказал Валентин 
Алексеевич.

За время службы Беляев 
несколько раз приезжал в 
Орел. Город ему понравился. 
Он приятно удивился тому, 
что в нашем сухопутном Орле 
живет много людей, которые 
в свое время служили на фло-
те.

— Вам нужно свою органи-
зацию создать, — как-то ска-
зал он, общаясь с офицера-
ми запаса в один из своих ви-
зитов в Орел.

— А вот уволишься в за-
пас, переезжай в наш город и 
создавай, — полушутя-полу-
серьезно сказал кто-то из 
моряков. Шутливый, ни к че-
му не обязывающий разговор 
оказался пророческим.

В 2001 году капитан II ран-
га В.А. Беляев уволился в за-
пас и с семьей переехал в 
наш город. В 2002 году была 
создана Орловская обще-
ственная региональная орга-
низация «Флоту быть!». Воз-
главил ее Валентин Алексее-
вич Беляев.

Он сумел сплотить вокруг 
себя единомышленников, ко-
торые конкретными делами 
прославляют величие нашей 
страны как морской державы.

Установлен памятный знак 

на «Поле матросской Славы» 
в Дмитровском районе, со-
здан клуб военно-патриоти-
ческого воспитания молоде-
жи «Морской котик» в школе 
№ 45. Члены организации ак-
тивно работают с юными мо-
ряками орловских школ № 10 
и № 31, проводят различные 
мероприятия по военно-пат-
риотическому воспитанию 
молодежи.

Еще одно направление в 
работе — помощь в трудоуст-
ройстве морякам, уволенным 
в запас.

Наш разговор с Валенти-
ном Алексеевичем происхо-
дил в его рабочем кабинете 
(он работает начальником от-
дела ФГУ «Орловский ЦСМ»). 
Своего помещения у органи-
зации «Флоту быть!» нет. Пос-
леднее место дислокации — 
администрация Советского 
района, но оттуда их «попро-
сили».

— Конечно, нам есть где 
собираться. У нас много дру-
зей и единомышленников. 
Никогда не отказывают руко-
водители военно-историчес-
кого, краеведческого музеев. 
Спасибо им огромное. Но, 
согласитесь, для такой орга-
низации не иметь своего по-
мещения даже как-то несо-
лидно.

В ходе беседы выясни-
лось, что и финансирования у 
организации нет. Да и вооб-
ще много чего нет. Мечта Бе-
ляева — возродить морской 
клуб в Орле. В пятидесятых-
шестидесятых такой клуб 
был. Сколько тогдашних ор-
ловских пацанов получили 
здесь путевку в большое пла-
вание? Трудно сосчитать. Но 
даже если не все стали из них 
моряками, все стали настоя-
щими людьми.

Есть энтузиасты, готовые 
заниматься с детьми, убе-
речь молодежь «от улицы», 
передать им свои знания и 
опыт, в том числе и в морском 
деле.

— В 10-й школе находятся 
два яла. Дети их зашпаклева-
ли и покрасили. Готовятся к 
плаванию. А весел нет! Сло-
мались. А они сейчас боль-
ших денег стоят. 

— И как будете решать эту 
и подобные проблемы? — по-
интересовался я.

— Как всегда. Обзваниваю 
руководителей предприятий, 
организаций. А с веслами 
обещал помочь директор од-
ного предприятия, бывший 
морской пехотинец. Наши 
люди есть везде, люди, влюб-
ленные в море, люди с океан-
ским мышлением...

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

ЗАВТРА — ДЕНЬ МОРЯКА-ПОДВОДНИКА

Океанское мышление
Но так ли легко сегодня быть сту-

дентом? Конечно, стоимость обуче-
ния на платной основе в орловских 
вузах значительно ниже, чем, на-
пример, в столице. Так, плата за 
обучение в юридическом институте 
ОрелГТУ составляет 20 тысяч руб-
лей в год —  если заключается трех-
сторонний  договор (между работо-
дателем, студентом и вузом), кото-
рый предполагает, что студент по 
окончании учебы придет работать 
именно в направившее его на учебу 
предприятие, а по обычному дого-
вору  — 60 тысяч рублей. Директор 
института П.А. Астафичев отметил, 
что в этом учебном году   случаев 
отчисления студентов за неуплату 
не было. По словам Павла Алексан-
дровича, расценки на новый учеб-
ный год еще не определены. Воз-
можно, с учетом экономического 
кризиса  они будут снижаться. Ста-
роста одной из студенческих групп 
Евгений Блохин уверяет, что в этом 
году затруднений с оплатой за обу-
чение пока никто из  одногруппни-
ков не испытывает.

В Орловском государственном 
институте искусств и культуры число 
студентов-платников составляет 13 
процентов от всех обучающихся, что 
намного меньше, чем в ОрелГТУ. На 
очном отделении ОГИИК получение 
высшего образования обойдется от 
19 до 22 тысяч рублей в год в зависи-
мости от выбранной специальности, 
а на заочном обучении — от  12 до 17 
тысяч.

 В Орловской региональной ака-
демии государственной службы ос-
новная масса студентов обучается 
на платной основе. Здесь, по сло-
вам представителей вуза, не прак-
тикуется отчисление только лишь за 
неуплату — учитываются и пропуски 
занятий, и «хвосты». Стоимость обу-
чения составляет от 17 до 30 тысяч 
рублей в год. Для поступающих в 
этом году плата за обучение, веро-
ятнее всего, возрастет, ну а те, кто 
уже заключил договор, продолжат 
учиться по оговоренным расцен-
кам.

Рост цен на продукты питания, 
услуги ЖКХ и пр., низкие заработ-
ные платы, а порой  и вовсе потеря 
работы... Многим студентам учеба 
в вузе может стать не по карману. 
Конечно, для кого-то заплатить 
несколько тысяч рублей в месяц за 
обучение — не проблема, но боль-
шинству студентов придется по-
искать дополнительный источник 

дохода, чтобы продолжить учебу.
Правительство предлагает ряд 

мер, смягчающих ситуацию. Так,  у   
студентов есть возможность полу-
чить образовательный кредит. В Ор-
ле единственный банк предлагает 
населению  образовательные кре-
диты — это Сбербанк. Здесь кредит 
можно получить  на срок до 11 лет 
под 12 процентов годовых. Деньги 
перечисляются напрямую в вуз. 
Банком может быть предоставлена 
отсрочка погашения основного дол-
га по кредиту до 5 лет включитель-
но. Однако в банке уверяют, что по-
добные кредиты у населения боль-
шой популярностью не пользуются. 
В 2008 году  было взято всего лишь 
пять таких кредитов. Специалисты 
Орловского отделения Сберега-
тельного банка объясняют этот 
факт, на наш взгляд, очень наивно: 
образовательный кредит выдается 
при наличии у клиента договора на 
обучение на коммерческой основе, 
а в вузах договоры заключаются в 
основном на предоставление обра-
зовательных услуг (включается 
пользование библиотекой, Интер-
нетом). 

— Мы заинтересованы, чтобы 
студенты учились, получали высшее 
образование, — говорит проректор 
по финансам и экономике Орлов-
ского государственного техниче-
ского университета Ю.Е. Котылев. 
— В этом году размер стоимости 
обучения в нашем вузе остался пре-
жним независимо от роста комму-
нальных тарифов и инфляции. Что 
же касается образовательных кре-
дитов, то еще никто из студентов не 
обращался  к нам с пожеланиями 
таковыми воспользоваться. А если 
дело только лишь в формулировке, 
мы готовы внести в договор закон-
ные изменения в соответствии с 
требованиями кредитной организа-
ции. Хотя, когда в договоре речь 
идет о платных образовательных ус-
лугах, подразумевается ничто иное 
как коммерческая основа.

Скорее всего, банкам такие кре-
диты просто невыгодны.

Среди антикризисных мер также 
предлагаются  оплата в рассрочку и 
фиксированная плата за обучение. 
А еще у студентов-платников, в се-
мьях которых  возникли финансо-
вые трудности, есть возможность 
перевестись на бесплатное обуче-
ние, если они успешно учатся и в 
вузе есть высвобождаемые бюд-
жетные места. 

— Мы ежегодно переводим на 
бесплатное обучение до пяти сту-
дентов, — отмечает первый прорек-
тор Орловского государственного 
института искусств и культуры 
Н.А. Куделько. — Бывает, что пере-
водим со второго курса, но чаще с 
третьего или четвертого. Из 1000 
студентов в институте культуры на 
платной основе учатся только 88 че-
ловек.

Как отмечает начальник учебно-
методического управления Орлов-
ского государственного аграрного 
университета А.И. Дедкова, в про-
шлом году в вузе на бесплатное 
обучение было переведено порядка 
пятидесяти студентов. Это не толь-
ко отличники и студенты-активисты, 
а также те, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации (смерть или 
тяжелое заболевание родителей). 

— По мере освобождения бюд-
жетных мест рассматривается воп-
рос о переводе на бесплатное обу-
чение студентов, —  уверила Анто-
нина Ивановна.

Проректор  по учебно-методи-
ческой работе Орловской регио-
нальной академии государственной 
службы М.Ф. Тучков отметил, что 
бюджетные места в академии ни-
когда не пустовали. «Мы всегда ста-
рались при первой возможности пе-
ревести студентов с платного отде-
ления на бесплатное, — говорит 
Михаил Федорович. — При этом 
учитывается мнение органов сту-
денческого самоуправления и сту-
денческой группы. Предпочтение  
отдается отличникам и хорошистам, 
а также студентам из семей с труд-
ным  материальным положением». 
В этом учебном году, по словам 
М.Ф. Тучкова, 18 человек были пе-
реведены на бюджетные места. Та-
кую практику вуз будет проводить и 
в дальнейшем.

В Орловском государственном 
университете экономики и торговли 
нас тоже заверили, что по возмож-
ности стараются переводить сту-
дентов на бюджетные места.

— В 2009 году мы перевели пока 
одного студента, — отметил про-
ректор по учебно-методической ра-
боте института В.П. Бардовский. — 
Однако в будущем году количество 
таких студентов возрастет. В пер-
вую очередь будут рассматриваться 
заявления студентов, родители ко-
торых потеряли работу, а также тех 
ребят, кто учится без «троек».

Вполне справедливо, что способ-
ные и ответственные студенты будут  
учиться бесплатно, ведь именно из 
них потом получатся настоящие спе-
циалисты. Ну а те, кто пришел в вуз 
получить «корочку», а не знания, пусть 
оплачивают это свое желание соглас-
но прейскуранту. 

Светлана АНИСИМОВА, 

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Образование по прейскуранту
В условиях финансового кризиса рост безработицы 

налицо. Каждый работодатель заинтересован в 

высококвалифицированном персонале. При приеме 

на работу предпочтение отдается людям с дипломом 

о высшем образовании. А потому  вузовское  

образование стремится получить всё больше и 

больше молодых людей.  


